
●
第13分钟，西海岸戴维森

突入禁区被断球，申花由守转

攻，快如闪电，20秒，八脚传球，七
脚向前，多为地面一脚传球，最
后，米内罗回传反插，高天意弧线
球传中，落点准确，球到人到，米
内罗甩头破门。

整个过程，行云流水，飘逸而
锐利，一剑封喉。好看。

●
此球之内因是变化。上个赛

季，申花的进攻也不错，大刀阔斧，
直来直去，强攻中路，声势浩大，但
效率不高，打弱队也磕磕绊绊，不少
场次靠绝杀获胜，让人心惊肉跳。

本赛季前期多场比赛，也是
这个模式。声势依然，投入进攻
的兵力更多。攻守是一对矛盾。
进攻兵力多，防守兵力就少，此前

防守不稳失球不少，这是原因。
斯卢茨基显然意识到了“攻

守失衡”之患，进行了变化。显见
的是，两边卫压上的频次与深度
做了减法。立竿见影。最近五场
三场零封只失两球。

进攻还是打转换，但不再高
举高打，直来直去，而是多走地
面，多打配合；不再强攻中路，而
是打边路插肋部，发挥米内罗的
速度优势；不再是追求声势，广种
薄收，而是提高质量，讲究效率。

●
申花攻防变化的背后，是斯

卢茨基思维、观念与方法的变
通。好事，欣然。

变则通，通则达。
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要吃螺蛳
慢慢嗦

●上海海港在主场 3 比 1
击败青岛海牛。这应该是意料
之中的胜局。海港当下还是积
分榜上的第一集团球队，而青
岛海牛在本赛季仅仅只赢得一
场球，是陷于保级泥潭里的球
队。不过比赛开场后是青岛海
牛获得了点球，领先于上届冠

军。客队是有点心急意躁的，防
守动作太过夸张。10号冯伯元对
人不对球撞翻了蒋光太，还气势
汹汹地来顶牛主队后卫，吃了黄
牌还不罢休。凭了实力，海港后
来连入三球而鸣锣收兵。路子清
爽。海港今年因失去多位强力外
援，实力还是有明显下降的。在
打了十多轮后，海港仍然能够坚
守住前四的排位，上海看客们认
为：“不错了！”“可以的！”没有给
球队、球员和主教练太大的压
力。上海人讲究实在，看重实
惠。在连续两年夺得中超冠军后
可以让海港将帅们歇歇脚了。也
让一些专业键盘侠去调转枪口、
换换口味，去照应川军与京师
吧。上海申花目前还是领先者，
只要申花队一赢球就会有吆喝

“保花杯”的起哄。好在近几年沪
上双雄见多识广了，习以为常
了。侬起侬的蓬头，阿拉踢好阿

拉的比赛。不理睬是最灵光、最
省心的一招。

●上海人在这个季节欢喜吃
点螺蛳。炒螺蛳老底子是“不上
台面”的。现在这道家常小菜“酱
爆螺蛳”也端上了宴会酒席。上
海闲话有“要吃螺蛳慢慢嗦”，早
先是形容做事拖沓、办事死板
的。而现在是指有耐心、有策略，
从容不迫地面对乱局，一步一步
地循序而进。海港队正在面临球
员伤病过多的困局，不断有主力
队员受伤，一些努力复出的队员
也没有完全恢复状态。这就要有
点“要吃螺蛳慢慢嗦”的功夫了。
不要性急。有困难一个一个地解
决。有伤员一位一位地复原健
康。在联赛中对每一个对手、每
一场球都从容与之对抗，与之争
斗。联赛还有近20轮比赛，笃悠
悠地打好每一轮比赛才是。

不急，“慢慢嗦”。哈哈。

职业球队的
训练基地

诉讼一小步
变革一大步

小德领导的职业网球运动员
协会PTPA，赢了ATP。

今年3月，PTPA和22名球员
对包括ATP、WTA、ITF、国际网球
诚信机构ITIA四大协会在全球多
地提起诉讼，认为它们“像一个垄
断集团”在运作，建立了一个“腐
败的体系”。自那时起，各方之间
的矛盾白热化，也进一步公开化。

5月8日，纽约南区联邦法院
裁定，ATP、WTA 和 ITF 不得对
参与集体诉讼的球员实施报复，
ATP 等之前要求球员签署“不支
持诉讼声明信”构成“胁迫性、威
胁性或潜在滥用性”操作。法院
的依据在于，ATP 董事会曾就此
向谢尔顿、小兹维列夫两位球员
施压，被解读为威胁到起诉者的
职业生涯及福利。

根据PTPA提交至该院的诉
状，ATP等机构相互勾结，以减少
竞争、操纵奖金。

这次 PTPA 能赢，至少说明
ATP要求球员不提起诉讼的做法
存在问题。这一做法的源头，到
底是为了维护其管理方的地位，
还是没有足够能力用实际行动说
服球员？如果现在的诉讼继续发
酵，危及网坛现有管理机构的地
位，ATP又会如何应对？

诉讼并非一帆风顺。原本，
英国球员杰伊·克拉克也是本次
集体诉讼的原告之一，但随后表
示，支持PTPA的观点，但自己并
不完全认同案件的推进方式，当
下更想注重网球。

自建立之初，PTPA以球员自
发、站在管理者对立面的形象出
现。支持者认为，这是维护球员利
益的新途径，至少有组织会监管管
理方的运作；在反对者看来，应更
多强调网坛的团结，而不是分裂。

不论是 PTPA 一直“找茬”，
还是为球员争夺更多权益，只要
一有动作，ATP 等管理方就成为
了“无能”的代名词。这也是为何
有些球员，对 PTPA 又尊重但又
想保持距离。但问题在于，现在
想谈团结的前提，是保障球员利
益。在网坛还没有过度商业化之
前，不存在一年的赛程长达11个
月、比赛地点横跨几大洲等额外
压力。当下赛事总奖金一直上
涨，但也只有高排名球员得利，球
员间的奖金差距越拉越大。这些
现实因素，都让球员越来越不满。

或许管理方会给出不一样的
解释，认为这些都是“变革”的一
部分，但关键在于 PTPA 长期倡
导的“必须以球员为本”的观点。
这并非站在ATP的对立面，而是
让管理方明白，在“变革”之前，先
要想想谁是其中核心。

这场胜利，或许只是长期诉
讼的一小步，也会是点燃更大变
革的一大步。

关于赵心童
的一些想法

赵心童击败奥沙利文、威廉
姆斯等传奇球星，夺得世锦赛冠
军，展现了他惊人的实力和韧劲。

2023 年，赵心童曾因涉赌案
被世界职业台球和斯诺克协会禁
赛两年六个月，后因表现良好减
至20个月。也就是说，赵心童是
在20个月远离赛场后再次出赛，
并夺得这个世界台球分量非常重
的冠军奖杯的。

夺冠后赵心童受到热烈追
捧。毕竟，他的胜利打破了欧美
选手对世锦赛的长期垄断，尤其
是以业余球员的身份鏖战获得
的，更加地令人刮目。尽管如此，
仍然不能忽略他为什么会 20 个
月没能上赛场的原因。

是的，赵心童并没有直接操
控比赛，只是因协助他人下注和
未举报而触犯规则，但毕竟是违
规了并受到了世界职业台球和
斯诺克协会的处罚。体育精神
强调公平与诚信，赵心童的违规
行为曾经损害了中国斯诺克的
声誉，任何遗忘或轻描淡写其错
误，都可能消弱规则的公信力和
威慑力，降低公众对体育道德的
重视。

赵心童被处罚两年六个月，
后减至20个月，这一处罚是当时
涉案的 10 名中国球员中最为宽
松的。处罚旨在维护体育公平，
同时又给予了悔过自新的机会。
赵心童在禁赛期间积级训练，复
出后连续夺冠，证明其悔改与努
力，也证明了只要认真悔过，同样
可以东山再起的良好环境，这是
最最重要的！

我以为，管理方面对涉黄赌
毒人士旨在维护社会公序良俗的
处罚没有问题，可以起到震慑违
法行为，保护行业形象的作用，完
全应该。但是“长封”确也剥夺了
个人改过自新的机会。赵心童的
案例表明，体育界通过有限期禁
赛，既惩戒了违规行为，又保护了
回归赛场的机会。给予真诚懊悔
者一定宽容，也符合公平与人道
原则。当然，任何宽容都需以严
格的监管和公众信任为前提。

假如当时将赵心童一棒子
“打死”，今年的世锦赛冠军不可
能是中国选手获得，中国和世界
台球运动也少了一位优秀的台球
运动员。赵心童毕生的心愿，他
的职业生涯，他的个人前程和人
生目标，都将化为乌有。

赵心童的冠军奖杯虽然耀
眼，但不应该成为掩盖错误的理
由，也不应消弱对违规行为的警
惕。必须赞扬的是，赵心童的夺
冠不仅是中国斯诺克的里程杯，
也是中国体育和世界体育对犯错
球员给出路的写照。

感谢体育运动的阳光，可以
尽可能多地照在每一个人身上。

上轮中超之前的官方发布
会，国安主帅塞蒂恩花了好几
分钟时间，吐槽了球队的训练
条件。联赛打到这个阶段，主
教练忽然把这个问题在发布会

上公开。
在甲 A 变成中超之前，阎世

铎当年已经要求中超俱乐部每家
都必须有自己的训练基地，否则
好像还无法准入。

申花就是在那个时候，差不
多 2002 年就有了自己的康桥基
地并且搬了进去，到现在没有离
开过。上海国际队那个时候也修
了自己的基地，不算很大但设施
在当时称得上一流。

1998 年我去大连，参观了当
时万达队自己的单独的训练基
地，隔壁还能看到马俊仁带着长
跑运动员在训练。以前，国安训
练好像一直在工体外场。

申花所在的康桥基地在过往
10年里，做过两次基础设施的重
要改造。第一次是球队健身恢复
中心，公开照片里看到的是大家

比较熟悉的区域，右侧还有一些
包括泳池在内的恢复设施。

康桥基地一线队健身房在改
造时，借鉴了一些欧洲俱乐部在
基地设施方面的设计理念，一个
是层高很高，另外采取了落地玻
璃窗的设计，球员在进行相对枯
燥的跑步机恢复训练时，正好可
以面对落地窗外的草坪训练场。

第二个比较实用的举措，是
给一线队训练场周边加装了灯光
照明。这使得球队在安排训练和
教学比赛时间里，可以有更大的
灵活度。特别在上海夏季的高温
时节，球队的一些训练和热身赛
都可以很方便安排在自己基地进
行。

职业球队训练基地，不在于
大或者豪华，服务球队训练的需
求，是摆在第一位的。


